

Zeitschrift: Entretiens sur l'Antiquité classique
Herausgeber: Fondation Hardt pour l'étude de l'Antiquité classique
Band: 63 (2017)

Vorwort: Préface
Autor: Ducrey, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PRÉFACE

Avec le thème “Économie et inégalité : ressources, échanges et pouvoir dans l’Antiquité classique”, la Fondation Hardt a choisi de donner une direction inédite à la 63^e série de ses *Entretiens sur l’Antiquité classique*. Les orientations dominantes jusqu’ici se répartissaient ainsi :¹

– Philologie et littérature grecques	25 %
– Philologie et littérature latines	22 %
– Philologie et littérature, autres	13 %
– Philosophie antique	13 %
– Histoire ancienne	13 %
– Histoire des religions	6 %
– Historiographie	5 %
– Histoire de la médecine	3 %

Soucieuse de rapprocher la thématique retenue de préoccupations contemporaines, la Commission scientifique, organe souverain pour décider des sujets choisis, a estimé qu’il serait opportun d’aborder une problématique ayant pour centre l’économie antique, un thème en plein essor dans les disciplines de l’Antiquité classique. Restait la tâche difficile de trouver une ou un responsable qui proposerait un champ d’échanges fructueux, la personne qui, selon la terminologie en vigueur à la Fondation depuis des décennies, “préparerait” les *Entretiens* 2016. Le nom retenu recueillit immédiatement l’unanimité : il s’agissait de Sitta von Reden, professeur d’histoire ancienne à l’Université de Fribourg en Brisgau, dont l’œuvre scientifique est solidement ancrée dans le domaine du monnayage et des échanges.

¹ Les chiffres ci-dessous sont extraits de Nicolas GEX, Christine AMSLER et Térence LE DESCHAULT DE MONREDON, *La Fondation Hardt* (2016), p. 125.

Les premières réflexions en vue de la mise sur pied du programme remontent à 2012. Trois à quatre années sont en effet nécessaires pour que les diverses étapes de la préparation d'une série d'*Entretiens* débouchent sur une réalisation concrète. Un savant mélange d'origines, de langues, d'âges et de genres, sans parler des qualifications scientifiques, doit être réalisé pour composer le groupe des participants, puis pour obtenir l'aval de la Commission. La responsabilité de cette dernière est rendue d'autant plus lourde qu'elle hérite d'une tradition d'excellence confirmée au cours des décennies. Un examen des participants aux 62 séries précédentes montre en effet que la Fondation Hardt est parvenue, depuis les premiers *Entretiens* de 1952, à inviter au cours des années la plupart des meilleurs spécialistes mondiaux des sciences de l'Antiquité. Une fois sélectionnés, les participants sont priés de déposer un titre et un résumé, qui doivent obtenir l'aval de la Commission scientifique, avant de recevoir une invitation formelle. La participation elle-même, produit d'une sélection sévère, est généralement considérée par les personnalités retenues, jeunes et moins jeunes, comme un honneur qui ne se refuse pas.

Les textes des communications sont mis en circulation un mois avant la semaine des *Entretiens*. Ceux-ci ont lieu au siège de la Fondation, dans son domaine de Vandœuvres près de Genève, à la fin du mois d'août. Les textes sont alors présentés oralement et suivis d'une discussion. Chaque phase dure une heure. À l'origine, les discussions étaient enregistrées. Aujourd'hui, elles sont rédigées par les intervenants. Ce véritable conclave, qui conduit les participants à passer cinq jours dans le cadre, certes idyllique, du domaine de la Fondation, implique une grande concentration. Mais c'est une expérience que les participants apprécient. Ils forment à la fin du cycle une petite "communauté de savants", *a community of scholars*, qui laisse une trace pérenne, sous la forme de la publication des conférences et des discussions. Car le processus de publication commence dès la fin des sessions, afin que le volume puisse paraître dans des délais que la tradition, elle aussi immuable, fixe à onze mois après la fin des *Entretiens* proprement dits.

Venons-en au contenu du présent volume. Ce qui le caractérise est sans doute la diversité des approches proposées. Partant d'une matière première, le bois et ses usages, on passe aux échanges, codifiés par l'instrument monétaire et à leur contrôle au moyen du fisc. Les frontières permettent de s'interroger sur les voies de communication, la défense et la surveillance, voire les taxes. Les montagnes et les déserts, univers hostiles, jouent un rôle central dans la régulation, en fonction naturellement des régions considérées. Les États, sous la forme de cités, de royaumes ou du régime impérial romain, interviennent de manière plus ou moins affirmée et autoritaire dans l'organisation de l'espace et de la vie des gens. On découvre ainsi différentes stratégies d'exploitation des ressources mises en place par ces États, reflet de l'empreinte du pouvoir dans diverses régions de la Méditerranée, de l'Espagne à l'Égypte. On lira les réflexions inspirées par ces questions dans les pages qui suivent. Les communications sont précédées d'une synthèse due à Sitta von Reden elle-même.

NOMBREUSES SONT LES PERSONNES À QUI LA FONDATION EXPRIME SA RECONNAISSANCE : EN PREMIER LIEU, SITTA VON REDEN, QUI A PRÉPARÉ LES *Entretiens* 2016, ET TOUS LES PARTICIPANTS, SANS OUBLIER LES PLUS FIDÈLES DES AUDITEURS, DAMIEN NELIS ET JOCELYNE NELIS-CLÉMENT. LA RECONNAISSANCE DE LA FONDATION VA AUSSI À SES COLLABORATRICES ET COLLABORATEURS, AU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL GARY VACHICOURAS, À LA SECRÉTAIRE ADMINISTRATIVE PATRICIA BURDET, À LA GOUVERNANTE-CUISINIÈRE HEIDI DAL LAGO ET À SON ÉQUIPE ET AU JARDINIER-CONCIERGE JOSÉ LOURENÇO. LE VOLUME DES 63^E *Entretiens* A ÉTÉ ÉDITÉ PAR PASCALE DERRON, EN COLLABORATION AVEC SITTA VON REDEN. LES PLANCHES ET LA JAQUETTE ONT ÉTÉ RÉALISÉES PAR ALEXANDRE POINTET, SHAOLIN-DESIGN, LAUSANNE. LES *Entretiens* 2016 ET LEUR PUBLICATION ONT BÉNÉFICIÉ D'UN SUBSIDIE OCTROYÉ PAR UNE FONDATION PRIVÉE GENEVOISE. À TOUTES ET À TOUS, LA FONDATION EXPRIME SA PLUS VIVE GRATITUDE.

Pierre DUCREY,
directeur de la Fondation Hardt

